



## ASSOCIATION DUCHAMPS-LIBERTINO Pour l'Encouragement de la Sagesse et de la Paix dans le Monde

Chère Madame, cher Monsieur, chères et chers membres,

En ce début d'année, il est temps de faire le point sur les programmes pour la paix en RDC qui, grâce à vos dons et au travail motivé des membres de la "Communauté de Médiateurs pour la Paix en Afrique" (CMPA), progressent pour le bonheur d'une grande partie de la population. Bien sûr, dans ce pays de plus de 100 millions d'habitants, un immense travail reste à accomplir. Mais auparavant, qu'en est-il de l'Europe et de l'Occident ?

### SITUATION EN EUROPE ET EN OCCIDENT

Nous ne pouvons ignorer que – depuis 2021 après l'épidémie de la covid – les conflits en Ukraine et en Palestine ainsi que la situation en Occident provoquent, pour beaucoup, un sentiment de crainte et de découragement face à l'incapacité de ceux qui nous gouvernent à tirer un véritable enseignement du passé qui nous mettrait à l'abri des épreuves et de la guerre. En découle une forme de résignation face à l'Histoire : l'être humain sera-t-il un jour capable de vivre en paix ?

Depuis 40 ans, j'enseigne ma philosophie et mes techniques de déprogrammation des émotions de l'enfance. J'ai suivi des milliers de personnes en Suisse et dans d'autres pays, en particulier en Haïti et en République Démocratique du Congo. La plupart d'entre elles – riches ou pauvres, de cultures ou de couleurs de peau différentes – expriment les mêmes mots : "Ce travail a changé ma vie et celle de mon entourage". Elles se disent heureuses, ne se sentent plus dépendantes de leur entourage familial, religieux ou social. De passives, elles sont devenues créatives, actives et solidaires. Enfin, quatorze années de mise en place de mes programmes dans un pays aussi fragilisé et instable que la RDC démontrent des résultats ne provenant ni de la chance ni du miracle. Aujourd'hui, malgré la colère et la violence observée à mon arrivée, nous constatons que ces résultats naissent d'une faculté de la population congolaise à faire preuve d'une grande humilité et à se remettre rapidement en question. Nous pouvons y ajouter une foi que beaucoup d'entre nous ont malheureusement perdue.

### RÉPONSE DES POUVOIRS PUBLICS

Ces quelques phrases répondent à la question posée précédemment. Où qu'il soit, l'Homme est capable de vivre en paix et de prendre ses responsabilités. Toutefois, à une condition : il doit prendre conscience que la Paix n'est pas un concept, mais la suite logique d'un état d'esprit éclairé, développé grâce à son choix, depuis sa plus tendre enfance, de travailler sur ses difficultés émotionnelles. C'est ainsi qu'en RDC, mes programmes d'éducation pour la paix – destinés aux enfants dès cinq ans, aux adolescents, aux parents et aux enseignants – ont vu le jour dans les établissements scolaires, les universités, auprès des enfants de la rue et parmi les adultes dans tous les domaines de la Société. À l'inverse en Europe, depuis quarante ans, le monde de l'éducation a toujours décliné mes recommandations, invoquant des programmes scolaires surchargés et des budgets indisponibles. À plusieurs reprises, à mes propositions d'introduire cet enseignement dans les établissements scolaires, la réponse fut : "Cela est trop beau pour être vrai ».

### LES CONSÉQUENCES EN 2024

Aujourd'hui, nous en voyons les effets : refus des institutions de voir la réalité et de remettre en question leur choix d'agir sur des symptômes et non sur des causes, découragement d'une population fatiguée par des changements sans issue, perte de foi et crainte d'un avenir incertain, mal-être de beaucoup de jeunes subissant harcèlement et incapacité des pouvoirs publics à proposer des solutions. Qu'il en ait conscience ou non, pour son bonheur, un être humain a besoin d'un idéal le disposant à créer un destin à la mesure de ses rêves. De la même manière, un enfant désire éprouver respect et admiration envers les adultes qui l'entourent. Seuls ces sentiments l'inciteront à vouloir leur ressembler et à prendre la relève. À l'inverse, il découvre un monde fragilisé par la peur du lendemain, l'insatisfaction, l'inertie ou la révolte d'une majorité face à une poignée de politiciens incapable de donner l'exemple de l'équité et ne montrant qu'indifférence et opportunisme.

## COMMENT Y REMÉDIER

L'Occident et l'Europe ne peuvent tourner le dos à cette réalité. Notre développement technologique et matériel ne suffira jamais aux besoins spirituels de l'Homme, à celui de se réconcilier avec lui-même en apprenant à s'aimer, à aimer les autres et à aimer le merveilleux de la Vie. Cessons de faire croire à nos enfants que l'intelligence artificielle résoudra l'ennui, la peur, la culpabilité et la colère ! Depuis longtemps, l'évolution technologique à outrance n'est qu'une compensation, qu'un pâle reflet de ce que l'être humain serait capable de créer en mettant son intellect au service de son cœur et de son Esprit. L'exemple de la population congolaise n'est pas à négliger. Elle nous montre l'unique voie à suivre : celle de la connaissance de soi, par une nouvelle éducation des jeunes et des adultes les conduisant à de meilleurs choix pour leur pays, pour l'avenir de notre planète et des générations à venir. À nous d'accepter cette remise en question... ou non avec les conséquences qui en découlent.

## ÉVOLUTION DES PROGRAMMES EN RDC

En 2024, en République Démocratique du Congo, dans les quartiers des villes et dans les villages, pour une autonomie spirituelle et matérielle d'une population croyant de nouveau en son avenir, une vingtaine de programmes pour la paix change le désespoir et la colère en promesse d'une vie nouvelle. En 14 ans de travail, 131 animateurs ont été formés sur l'ensemble du pays et répartis dans les 26 provinces où ils oeuvrent avec les habitants – femmes, hommes et enfants – et plus de 13'000 jeunes bénévoles.

Plaquette de l'association [à lire](#) ou [à imprimer](#)

[Carte](#) des provinces participantes, sièges des comités et organigrammes des programmes.

## CONSTRUCTION D'HABITATIONS POUR LES SINISTRÉS DE L'ÉRUPTION VOLCANIQUE DE GOMA

En 2021, l'éruption volcanique de Goma (Nord-Kivu) a jeté des milliers de personnes à la rue. Grâce à vos dons, sur 403 maisons, 12 ont vu le jour pour un montant de cinquante-deux mille francs. 391 familles restent encore à reloger. La construction de leur future habitation par un groupe d'artisans volontaires – sinistrés eux-mêmes – démontre que l'amour et la solidarité existent toujours.

[Plaquette à lire](#) ou [à imprimer](#)

[Budget et plan](#) d'une maison type

## POUR CHF 4'300.-, NOUS METTONS UNE FAMILLE DE 10 PERSONNES À L'ABRI

Chaque don, si petit soit-il, est important et participe à l'aboutissement de ce magnifique projet (témoignages de trois bénéficiaires : pages 7 et 8 de la plaquette). Nous vous en remercions d'avance et profitons de ce courrier pour exprimer notre gratitude envers nos généreux donateurs et nos fidèles membres.

**Pour vos dons** : Association Duchamps-Libertino - 1200 Genève

**Référence** : Éruption/familles/Goma

IBAN CH37 0900 0000 1719 6418 4

BIC POFICHBEXXX

Enfin, je souhaite terminer par ces mots : malgré les apparences, nous pouvons chaque jour changer le cours de l'Histoire. L'Homme est capable du pire, mais surtout du meilleur. La fatalité n'existe pas. L'avenir ne dépend que de notre état d'esprit. Que l'année 2025 voit l'Amour, la Solidarité, la Paix, mais aussi la Joie de vivre se manifester sur tous les confins de la Terre !

Martine Libertino, Présidente

Conceptrice de programmes pour la paix et des "Communautés de Médiateurs pour la Paix"

• • •

## AUTRES PROGRAMMES D'ENSEIGNEMENT POUR LA PAIX

Mis en place dans les 26 provinces de la RDC par les membres de la "Communauté de Médiateurs pour la Paix en Afrique" (CMPA) de Kinshasa (siège national) et par les membres des "Comités Provinciaux", tous formés comme animateurs auprès de la population.

- Communautés Citoyennes Urbaines et Rurales", Camp Kokolo, Ville/Province de Kinshasa.
- "Village pour la Paix", Bena Kazadi dans le Kasai Oriental
- "Villages et Quartiers Solidaires pour la Paix dans la province du Kwilu"
- "Ecole Citoyenne Autonome", Ngaliema, Province de Kinshasa"

[Liens](#)

## TOTAL DES MEMBRES ACTIFS DANS LES 26 PROVINCES DE LA RDC EN DÉCEMBRE 2024

• 12 mentors + 119 animateurs + 4'695 assistants bénévoles = 4'826

## BÉNÉFICIAIRES DIRECTS ET INDIRECTS DES PROGRAMMES POUR LA PAIX EN RDC

- Adultes, jeunes et enfants de la Société civile, urbaine et rurale.
- Enseignants et élèves des établissements scolaires, étudiants, éducateurs, aides sociales et notables des provinces.
- Aumôniers des Forces armées, membres du clergé (protestants, catholiques, musulmans, kimbanguistes), chefs de quartiers des agglomérations, chefs coutumiers au sein des provinces.
- Enfants et jeunes orphelins de guerre déscolarisés dans les camps des Forces armées.
- Bandes de jeunes Kulunas (entre 12 et 25 ans) et leur chef.
- Enfants et jeunes en réhabilitation dans les camps des régions de l'Est (enfants-soldats enrôlés dans les milices).
- Femmes abandonnées ou agressées sexuellement.
- Populations défavorisées telles que les soldats et leur famille habitant dans les camps des Forces armées, paysans dans les villages des provinces, Pygmées, etc.

## TOTAL DES BÉNÉFICIAIRES DIRECTS ET INDIRECTS EN DÉCEMBRE 2024

- Bénéficiaires directs et indirects de janvier à décembre 2024 : 215'752 (2'157'520)
- Bénéficiaires directs et indirects de février 2010 à décembre 2024 : 62'977'985

• • •

## ÉMISSIONS, CONFÉRENCES ET VISIOCONFÉRENCES

[Sur Youtube](#)

Page du site à consulter : [actualités](#)

[Ouvrages](#) de Martine Libertino aux Éditions Duchamps

Événements : [Facebook](#)

[Linkedin](#)

Photos : [Instagram](#)

## Pour renseignements

ASSOCIATION DUCHAMPS-LIBERTINO

**Pour l'Encouragement de la Sagesse et de la Paix dans le Monde**

(reconnue d'utilité publique)

11, rue du Bourg-Dessus

CH – 1248 Hermance/Genève

[association@duchamps-libertino.ch](mailto:association@duchamps-libertino.ch)

[www.associationduchamps-libertino.org](http://www.associationduchamps-libertino.org)